
政府認去年知紅磡站問題
接分判商通報後獲知會已解決 張建宗：陳帆不知情

香港文匯報訊（記者 文森）港鐵

沙中線紅磡站月台鋼筋接駁疑造假

事件持續發酵，運輸及房屋局昨日

承認揭發事件的分判商中科興業有

限公司早在去年9月已經透過電郵

向運輸及房屋局表達對工程質量的

關注，但其後中科興業同意直接與

路政署討論，因此運輸及房屋局局

長陳帆對此並不知悉。政務司司長

張建宗昨日亦強調，陳帆局長當時

並不知情，並重申政府對事件高度

重視及關注，不排除會成立有傳召

能力的獨立調查委員會調查事件。
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香港文匯報訊（記者 文森）港鐵沙中
線紅磡站擴建工程被揭發鋼筋涉被剪短，
雖然港鐵指會於本周後期提交調查報告，
但無論建制派及反對派立法會議員均表示
已對港鐵失去信心，要求繼續調查事件。
立法會鐵路事宜小組委員會副主席、民建
聯議員陳恒鑌支持政府成立獨立調查委員
會深入調查事件，認為可持平客觀地調
查，告知市民真相。
陳恒鑌昨晨在電台節目上批評，港鐵過
去一星期已多次交代事件，但每次都是
「講少少」，質疑港鐵是否有心隱瞞，亦
不再相信港鐵高層可以交代真相，「日日
新鮮，邊樣先係真？算啦，不如查啦！」
他支持政府成立獨立調查委員會深入調

查事件，認為可以持平客觀地進行調查，
告知市民真相，如以往的鉛水風波及南丫

海難事件等均有先例。

陳恒鑌：引特權法或成自話自說
就反對派議員提出由立法會引用《立法

會（權力及特權）條例》成立專責委員會
展開調查，陳恒鑌認為，議員只會就各自
的立場表達意見，與獨立調查委員會的法
官相比，未必持平客觀，而獨立調查委員
會可全職調查，但議員還有其他工作在
身，未必可完全專注。

田北辰倡設鐵路拓展署防患
立法會鐵路事宜小組委員會主席、「實

政圓桌」議員田北辰昨晨在另一電台節目
上亦表示，有必要成立獨立調查委員會調
查事件。由於未來陸續有多條鐵路落成，
他認為調查委員會的調查範圍應包括整個

香港基建工程生態。
他指出，港鐵至今未

有公佈事件詳情，以及
當日駐場監工的工作記
錄，如繼續等待港鐵提
交報告，令人擔心只會
「左手交右手」，建議
政府成立鐵路拓展署，
以處理日後鐵路工程的
問題。
田北辰又質疑特區政

府要求港鐵通報的機制
是否嚴謹，是否存在
「有法不依，執法不嚴」的情況，因為即
使是一粒螺絲沒鎖實，一旦有發現理應都
要報告。
民主黨議員林卓廷則稱，事件被揭發至

今，港鐵多次改口且疑點重重，嚴重損害
公眾信心，促請港鐵如實、全面交代事
件，若所提交的報告仍有隱瞞，港鐵管理
層恐怕需要換人。

建制撐獨立調查 指持平客觀專注

「剪筋」事件時序
日期

2015年
8月至12月

2015年
12月後

2017年
9月15日

2017年

9月15日及16日

2017年
9月18日

2018年
5月30日

2018年
6月1日

2018年
6月6日

資料來源：綜合各方資料 整理：香港文匯報記者 高俊威

事件

港鐵於5次巡查時發現有鋼筋被剪短，即時向總承建商禮頓跟進，嚴厲要求修正，並一直持續監督，確保工程
達至標準，方繼續進行澆注混凝土工序。港鐵未就事件向政府匯報

港鐵指經工程人員監察及處理，順利按計劃及要求完成工序，並陸續安裝路軌、幕門及路軌旁機電設施等

負責石屎工程的中科興業向運輸及房屋局局長辦公室發電郵，指紅磡站工程可能出問題，要求與政府、禮頓及
港鐵會面討論；同日中科興業同意直接與路政署專業人員討論

路政署聯絡中科興業希望取得更多資料，但不成功

運房局收到中科興業電郵，指早前的懷疑已獲澄清及解決，各方不必跟進；路政署向港鐵查詢，港鐵表示需要
更多資料才能回應。由於中科沒有進一步提供資料，故路政署沒有進一步跟進

《蘋果》網頁報道指於2015年時有工人將鋼筋剪短「偽裝」成功接駁。港鐵舉行記者會確認當時曾發生施工
工序不符標準情況，但已立即糾正，工程才繼續，事件對車站結構、安全程度、工程費用及通車日期均無影響

政府要求港鐵在一個星期內提交報告，並要求港鐵委託獨立第三方專家在有關月台進行負重測試，政府會視乎
報告，如發現有不正當情況，不排除作獨立檢查

港鐵表示因準備資料需時，需延至6月15日提交報告，並已委聘獨立專家進行月台荷載測試，冀在3至4個月
內完成。港鐵又指如調查中發現違規情況，必定嚴肅處理，送官究辦

事發後港鐵與政府多次不同解釋
港鐵

2018年5月30日
港鐵在記者會上表示，是於2015年12月的巡查中主動發現紅磡
站新建月台連續牆與分隔月台上下層的結構層之間的扎鐵工序與
施工質量，未能完全符合施工規格，向承建商及分判商跟進，嚴
厲要求修正，之後才繼續進行澆注混凝土工序

2018年6月1日
港鐵在立法會鐵路事宜小組委員會會議上指，是於2015年8月至
9月發現有人將鋼筋剪短，已即時要求修正，及後再於同年12月
發現問題，於是發出不合格通知書，其間共發現5條鋼筋被人剪短

2018年6月6日
港鐵在記者會透露，是於2015年8月至12月期間，有5次巡查發
現鋼筋鑄入螺絲帽的工序不合規格，其中第三次發生在12月，有
5支鋼筋的接駁不合規格，而其他四次發現、每次均少於5支，即
最少有21支鋼筋被剪短。港鐵又表示不知道鋼筋由誰人剪短，以
及為何要剪短

2018年6月7日
港鐵在電台節目表示，相信是負責扎鐵的分判商泛迅建築有限公
司的工人剪短鋼筋，估計因鋼筋在扭入螺絲帽時出現困難，工人
以剪短鋼筋的方法了事。至於未能回應被剪短鋼筋的確實數目，
港鐵解釋，在五次巡查中雖曾發現鋼筋被剪短，但只有一次有記
錄

政府

2018年5月30日
運輸及房屋局局長陳帆指港鐵察覺問題後已即時跟進，直至修復
工作完成，認為從專業角度看，這是非常負責任的表現，希望大
家對香港的專業工程團隊有多一點信心

2018年6月1日
陳帆在立法會會議上表示，是因為傳媒報道才知悉紅磡站月台地
層有鋼筋被剪短

2018年6月7日
有傳媒報道，中科興業於2017年9月已向運輸及房屋局局長辦公
室發電郵，指紅磡站工程可能出問題，要求與政府、工程承判商
禮頓及港鐵會面討論

2018年6月9日
政務司司長張建宗解釋，政府同事覺得在工作層面事件已處理完
成，故陳帆本人並不知情

資料來源：綜合各方資料

整理：香港文匯報記者 高俊威

陳帆早前在立法會會議上表示，是因為
傳媒報道才知悉紅磡站月台地層有鋼

筋被剪短，但其後有傳媒報道，中科興業於
2017年9月已向運輸及房屋局局長辦公室發
電郵，指紅磡站工程可能出問題。
運房局發言人昨日承認，運房局局長辦公
室在去年9月15日接獲一名中科興業代表的
電郵，要求與局方、港鐵公司及紅磡站月台
工程的總承建商禮頓建築（亞洲）有限公司
開會討論沙中線施工的事宜。局方同日與中
科取得聯絡，獲知對方所關注的是沙中線工
程合約編號1112相關的技術事宜。

事發前港鐵未向路署匯報
中科之後轉為向路政署的專業人員跟進事
件，但發言人指，路政署多次以電話及電郵
邀約中科開會討論事件，希望取得更具體的
資料，但一直不成功。
同時，路政署向港鐵就有關問題進行查
詢，但港鐵回覆指需要更多資料才能作出回
應。發言人強調，港鐵由2015年8月發現問
題，至傳媒在上月底揭發事件前從未就工程
期間就紅磡站月台工程扎鐵工序有質量問題
向路政署匯報。
不過，中科在要求與運房局及港鐵開會後
3日，即去年9月18日則再次向運房局發電
郵，指之前所懷疑的事項已獲澄清，因而無
須繼續跟進，所以路政署亦未有繼續向港鐵
跟進有關問題，以及安排相關持份者會面。

前線人員信問題已獲解決
運房局發言人指，由於中科興業希望商討
的是與沙中線工程合約編號1112相關的技
術事宜，並同意直接與路政署的專業人員討
論，因此運輸及房屋局局長陳帆對此是並不
知悉的。
張建宗昨日被問及運房局獲知沙中線工程
可能出現問題後，卻未有作出跟進是否涉及
失職時表示，中科在9月18日所發出的電郵
令前線人員相信問題已獲解決，並透露陳帆
當時根本不知道沙中線工程可能出現問題，
「在工作層面同事覺得已經是處理了，所以
局長本人自己也不知，我也向局長了解過這
件事。」

政府擬設獨立調查委員會
路政署早前已經要求港鐵在本月15日前
就今次事件提交報告，運房局發言人強調政
府十分關注事件，收到港鐵就事件所提交的
報告後將仔細審視當中的內容，一旦發現有
不當的行為，必定會嚴肅處理，轉交執法部
門跟進。張建宗則表示， 政府不排除會就
事件成立有傳召能力的獨立調查委員會。

香港文匯報訊（記者 文森）港鐵
沙中線紅磡站月台工程分判商中科興
業有限公司向運輸及房屋局提出會面
後又撤回要求，公司昨日回覆傳媒查
詢時解釋，有關決定是基於工程總承
建商禮頓建築（亞洲）有限公司高層
承諾採取糾正措施，但重申在他們撤
出地盤前都未見禮頓進行相關工作，
懷疑事件可能牽涉不誠實行為，有人
刻意欺騙港鐵。
中科稱，已經獨自處理今次港鐵工
程懷疑造假醜聞逾兩年，承認在去年9
月曾以電郵向運房局提出會面要求，
希望可以討論沙中線施工問題。對於
政府指路政署在接手跟進後一直未能
聯絡中科，中科解釋指，公司總經理
當時正與兩名禮頓高層討論事件。

中科：禮頓允補鑊 撤求見官員
中科指，該會面的氣氛雖然差，但
兩間公司最終亦能達成協議，禮頓口

頭承諾會採取糾正措施，所以最終向
政府撤回會面要求，而禮頓在今年初
曾回覆指已經完成有關工作，但中科
以兩間公司有保密協議為由，未有交
代當日的協議內容，只是透露禮頓所
承諾的糾正措施可行和合理，所以決
定向政府撤回會面要求。
不過，中科指在事件後，仍接獲紅

磡站附近隧道工程懷疑螺絲頭有問題
的訊息，加上有傳媒在上月底查詢相
關事件，所以對禮頓指已經完成糾正
措施的言論有所懷疑，透露禮頓在該
公司再次查詢後一直未有回覆。

事件或涉禮頓監管問題
中科指，是次事件可能涉及禮頓的

監管架構問題，懷疑部分監督人員和
某一分判商串謀，並形容今次事件是
行業內極度不尋常的醜聞，懷疑事件
可能牽涉不誠實行為，稱如果有人刻
意欺騙，港鐵前線人員亦難以發現。

分判商疑有人存心瞞港鐵

■陳恒鑌 資料圖片 ■田北辰 資料圖片

■港鐵沙中
線紅磡站月
台鋼筋涉被
剪短。
資料圖片

■港鐵早前就紅磡站月台鋼筋接駁疑造假事件召開記者會，分判商形容今次事件是行業內極度不尋常的
醜聞，懷疑事件可能牽涉不誠實行為，稱如果有人刻意欺騙，港鐵前線人員亦難以發現。 資料圖片


